

Hoy escribe JAIME GUZMAN

Testimonio inolvidable

EN mis artículos periodísticos, no acostumbro a referirme a mis actuaciones personales. Sin embargo, deseo hacer hoy una excepción para rememorar —incluyendo ciertos entretelones— un hecho que alcanzó relieve nacional hace exactamente diez años, al 19 de agosto de 1973, y en el cual me correspondió ser uno de sus protagonistas.

Me refiero al dramático programa de Canal 13 "A esta hora se improvisa", en que ese día concurrí como invitado el general del aire, don César Ruiz Danyau.

Aquel fin de semana trascendió que el Presidente Allende había constreñido al general Ruiz Danyau a renunciar a la Comandancia en Jefe de la Fuerza Aérea a raíz de la decisión de éste de alejarse del Gabinete ministerial unipopulista, que integraba junto a los comandantes en jefe del Ejército y de la Armada, general Carlos Prats y almirante Raúl Montero, respetivamente.

La grave noticia flotaba en el ambiente pero no era conocida con precisión por la ciudadanía. El conductor de "A esta hora se improvisa", mi estimado amigo Jaime Celedón, consideró que nada podría ser mejor que invitar al propio general Ruiz al programa de ese domingo 19 de agosto.

Para conseguirlo, nos trasladamos

personalmente esa mañana, con Jaime Celedón, a la residencia del general, en Avenida El Bosque.

NO fue fácil convencerlo porque su delicadeza lo hacía dudar de acoger nuestra invitación. Nos insistió en que él sólo podría limitarse a relatar los hechos, sin calificarlos. Le replicamos que eso sería sobradamente suficiente y que la calificación correría de nuestra cuenta. Pero su testimonio resultaba indispensable.

Finalmente, el general accedió. Al despedirnos en la puerta de su casa le sugerimos que concurriera de uniforme, ya que aún no había entregado el mando de su institución. Quedó de pensarlo.

Al encontrarnos en la noche en el Canal, donde el programa se transmitía siempre en directo, el general llegó con un abrigo azul y una bufanda blanca que impedía saber si vestía



o no el uniforme. Este recién apareció cuando dentro ya del estudio se quitó esos implementos. No olvidó la impresión de los participantes izquierdistas del programa al verlo con su uniforme de general del aire.

El general relató los hechos. Contó que él había expuesto al Presidente Allende su decisión irrevocable de no continuar en el gabinete. El Sr. Allende le había respondido que, en tal caso, debería renunciar también a la Fuerza Aérea, ya que él necesitaba a los tres Comandantes en Jefe en el Ministerio.

No obstante que el general deseaba continuar en la Comandancia en Jefe, se avino a redactar una carta en que renunciaba a su cargo ministerial, añadiendo que entendía "im-

plicita" en ella su renuncia a la Comandancia en Jefe, a la luz de lo anterior.

RECUERDO haber señalado, ahí mismo, que nos encontrábamos ante el hecho más grave ocurrido en el régimen marxista. Agregué que si prevalecía el criterio de que el Presidente de la República, en un gobierno eminentemente político, condicionaba la conducción de nuestros institutos armados a que sus detentadores aceptasen integrarse al gabinete ministerial, obligándolos a comprometerse indiscriminadamente con su línea político-contingente, las Fuerzas Armadas profesionales que siempre conocimos en Chile deberían considerarse sustituidas por esas guardias pretorianas propias de los antiguos dictadores. En todo caso, el descabezamiento de nuestros institutos armados había comenzado ese día.

Varios de los integrantes del programa agradecemos al general Ruiz, ante las cámaras de televisión, su valiente testimonio. A medianoche, numerosos oficiales de la FACH llegaban hasta su casa a expresarle su solidaridad. Al día siguiente, su institución estuvo virtualmente acuartelada casi todo el día, hasta que se concretó el traspaso del mando.

Esa semana fue realmente vertiginosa. El martes las esposas de varios generales del ejército pedían la renuncia del general Prats. El jueves ello se consumaba. El camino hacia el 11 de septiembre estaba despejado.

◆ "Me refiero al dramático programa de 'A esta hora se improvisa' en que concurrí como invitado el general Ruiz Danyau, hace exactamente 10 años" ...

Le Seg. 19-VIII-83